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日前，武汉一名环卫女工在制止车窗抛物的陋习时，被
一名坐在宝马牌轿车里的男子连扇两个耳光。环卫女工面
部红肿并向警方报案，随后武汉城管委向她颁发了 1000元

“委屈奖”。20日，宝马男唐某被当地公安机关处以行政拘
留10天，罚款500元的处罚。

环卫工人此番遭遇，听起来就让人觉得很委屈。但这
个“委屈奖”真的能抚慰人受伤的内心吗？还是让人在忍气
吞声中没了尊严，觉得更加委屈？这一事件最终得到依法
处理，还受害者一个公道，是不幸中的万幸。由此可见，工
作中受了气，理性解决，不诉之暴力，是职业的操守和担当，
但奖项不能替代法律维权，否则就走向了纵容违法行为的
另一个极端。 （图/李宏宇 文/晚山）

“委屈奖”委不委屈？

漫漫言言 画画语语

焦焦聚聚

一年一度的“国考”报名将于
24日结束。截至19日8时，浙江省
还有 77 个岗位无人报考。与一些
基层岗位无人问津相对，也不乏另
一些“热门”岗位竞争异常激烈。
放眼全国，这样的两极分化同样明
显。这一鲜明对照背后，折射出一
些考生对“公务员”应尽义务与岗
位价值的认识仍然有待提升。

公务员考试侧重于引导广大
考生深入基层、脚踩泥土，扎扎实
实从一线做起，全心全意为人民服
务。可惜一些考生意识不到这一
点，仍然存有所谓冷门岗位、热门
岗位的狭隘之见，或抱有升官发财
的一己功利目的，抑或企图投奔一
个“喝茶看报过一天”的避风港湾，
显然是没有听到为人民服务的切
切召唤，没有看到规范公权力的制
度铁笼已日益收紧，没有感受到越
来越普照权力运行的朗朗阳光。
建议如此眼盲心塞的人，还是死了
这条心吧。

有公务员抱怨“日子越来越难
过”，非也非也！应该说，是有些人
原来的日子太好过了。实际上，抱
有这种想法的人不适合也不应做公
务员。在新常态的框架下，无论从
任何维度加以揆度，公务员都应进
入“而今迈步从头越”的2.0时代。

一则，公务员待遇逐渐公开透
明，“阳光财政”之下，灰色收入匣
剑帷灯。这势必会令一部分人的

收入有所减少，但越来越科学合理
的定薪机制，暗合的是“陈力就列，
不能者止”的用人机制，也是一种
按能力、责任和贡献大小来进行收
入分配的鞭策机制。最为重要的，
是“权力滋生腐败”的陈旧链条从
此被一举打破。利为民所谋，为己
谋则为法律所不容。

二则，行政权力受法律约束。权
大于法、以权压法是旧社会残存的痼
疾，而“把权力关进笼子”是新时代的
肌理。以权谋私的行为、特权阶层的
意识，都与这个新时代格格不入，应
当像肿瘤一样果断切除。权为民所
用，滥用则为法律所不容。

三则，遵循人民公仆的公共服
务属性，树立全心全意为人民服务
的意识，目的不纯者将愈加难以立
足。平心而论，公务员考试门槛不
低，对行政人员的综合素质要求越
来越高，但最基本的衡量尺度，存乎
是否有一颗踏实为人民服务的心。

这不是一个“日子难过”的时代，
相反，这是一个前所未有的最好时
代。对于勤奋有为的人来说，进入公
务员队伍，正是在实践砺炼中为祖
国、为人民奉献青春、智慧和力量的
最好时机。这是一个比任何时候都
要奖勤罚懒、革故鼎新的时代，高举
内心炽热的火炬，让它照亮脚下最坚
实的土地，去勇敢追逐天空中最亮的
辰星，个人价值和社会价值的统一必
定会绽放出最美的花朵。

淘尽黄沙始见金

有公务员抱怨“日子越来越难过”，非也非也！在新常态的框架
下，公务员应进入“而今迈步从头越”的2.0时代。

杜 博

晨起，看一眼窗外的天气，穿起
速干衣、压缩裤，背上腰包，蹬上跑
鞋，出门。15公里慢跑，不时看看手
表配速，汗水慢慢浸湿衣服，80分钟
顷刻跑完，拉伸，回家洗澡，上班。
作为一位业余跑者，这就是我的日
常生活。长跑训练，或晨练，或夜
训；有时操场刷圈，有时路跑，有时
跑坡。别人看着是艰辛，自己做着
是享受，因为喜爱，所以心甘。

对于一名跑步疯子来讲，生活
分为两大块：跑步，休息。能跑就
跑，不能跑，创造条件也要跑。最兴
奋的时刻，莫过于站在马拉松比赛
的起跑线前，每月两三百公里的训
练成果，只等这一刻来验收。

因此，当我的小伙伴们站在心
心念念的北马起点前，透过灰蒙蒙
的空气，遥望不远处那身影模糊的
天安门时，纠结、无奈的复杂心情翻
涌，我虽不在现场，却比任何人都能
深切体会。

10月 19日，2014年北京马拉松
在天安门广场开跑。当日，北京
PM2.5 爆表，达严重污染。最开心
的事与最难过的事不幸撞车。

雾霾当前，跑还是不跑？对于
不跑步的人来讲，这是一道难度系
数为 1 的单选题，聪明人当然选择

“不跑”，正如大家吐槽的那样，何必
去当人肉“吸尘器”，用生命去奔
跑？对于北马组委会来讲，这是一
道难度系数为3的判断题，一项3万

人参加的大型国际赛事，无数安保、
医护等协助单位的相关人员，数千
万元的商业赞助，因为空气不佳就
改期？谈何容易。于是，只能友情
提醒参赛选手：用鼻呼吸，量力而
行。当然，这也成为跑友们无力吐
槽之点：自强不吸？臣妾做不到啊！

但是，对于那些掐点刷网页、千
辛万苦拿到参赛资格的跑者来说，
这就是一道难度系数爆表的多选
题：是珍惜生命，放弃比赛？还是戴
上口罩，拗个造型？抑或是奋不顾
身，全力开跑？讲原则的跑友选择
了第一项，包括专业组那位领跑 20
公里的肯尼亚选手；兼顾健康的小
伙伴选择了第二项，由此也造就马
拉松历史上罕见一幕：各式防护口
罩齐上阵，美其名曰“中国口罩博览
会”杯北京国际马拉松；跟自己斗
狠，一心刷新 PB（Personal Best 个
人最佳纪录）的男女真汉子选择了
第三项，但事实证明，跑出成绩是激
动的，付出代价是沉重的，一些跑友
赛后明显感觉呼吸道不适，甚至有
人咳出的痰都是黑的。

为了健康而跑，最后却损害健
康，这还能让人愉快地奔跑吗？我
们已经迎来全民健身的时代，却没
有等来应有的天天天蓝。空气质量
哪家强？进入秋冬季后，有多少城
市在卫星地图上玩失踪？“全民寻找
北京城”的游戏还要持续多久？这
些无解的问题一直沉默着，各地亲

爱的环保部门，这样真的好吗？
是霾就得治，大气污染治理不

能跑成一场慢吞吞、无休止的超级
马拉松，以关门时间为标准，不求
PB只求及格，人们出门锻炼只能拼
人品，跑过雾霾看不见风景，这让越
来越多热爱运动的人们情何以堪？
虽然环境污染治理是场持久战，任
务艰巨众人皆知，但不能因为时间
久，就对眼前的雾霾觉得理所当然
起来，百姓要长久效果也要当下成
绩，拿出阶段性的实质成果，让空气
质量一步步好转，才是诚意的体现。

跑 步 的 人 ，最 懂 珍 惜 天 时 的

好。春季，跑过百花飘香的植物
园；夏季，跑过莲叶田田的西湖；
秋季，跑过桂香满溢的满觉陇；冬
季，跑过白雪皑皑的断桥。伴着朝
霞和星辰，迎着艳阳和风雨，你在
西湖边看风景，西湖边刷圈的我们
在看你。眼看 2014 年上海马拉松、
杭州马拉松在即，明年全国各地马
拉松赛事将愈加密集，马拉松热潮
汹涌来袭。我们都已做好准备，万
事俱备，只欠蓝天。当然，梦想是
一定要有的，万一实现了呢？只盼
今后如洗蓝天常相见，莫让跑者空
悲切！

天蓝蓝几许 莫负跑者心

我们已经迎来全民健身的时代，却没有等来应有的天天天蓝。是霾就得治，大气污染治理不能跑成一场慢吞吞、无休止的超级马拉松。拿出阶段性
的实质成果，让空气质量一步步好转，才是诚意的体现。

微互动

声话筒声话筒民民
朱 玲

@kellykeron：生命在于运动，但
是一旦运动有损健康，则失去原本的
意义，弊大于利。迎着雾霾去跑马拉
松，怎么看都是一种讽刺。留给公众
的，是深深的反思：环境污染之下，无
人能独善其身，“跑步”的马拉松结束
了，而“治污”的马拉松才刚刚开始！

@包大馅儿：当马拉松遇上雾
霾，参赛选手瞬间变身天秤座。只
是，跑步这样简单快乐的事情，还是
少让人做选择题为好。杭马在即，
作为一个参赛者，只希望届时最美
赛道之美不是朦胧美。

@萌翻烦烦烦：于是，北马跑完

之后，北京空气污染指数下降200点
左右。

@吃素的沙漠狼：雾霾中的马拉
松，既是赛事组委会的无奈，也是选
手们的悲哀！以环境换发展的最终
结果，就是人们要以健康甚至生命为
代价加倍向大自然偿还所欠的账。

@南海护渔：不是改期很难，而
是可能遥遥无期。举办方在筹办之
初就应该考虑到北京的天气问题，
体育精神不能成为利益的遮羞工
具。带着口罩的马拉松大军不会让
人佩服参与者的体育精神，也不会
为北京的体育运动形象加分。
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之江观察之江观察

衢州在杭州海创园借用一块“飞地”，建成衢州海创园，筑起科
技创新高地。借助这一科技高地，打开一条科技创新通道捷径。
这，是一次改革和创新，是一次探索和尝试。但愿衢州这着“先手
棋”，能把衢州发展和转型这盘大棋走活走好。

对普通人而言，法治是维系平凡人生和心灵安宁的
基石，饱含民生的一个个小期待，定义着每个活在当下
人的心态，更托起和谐社会的底线。当珍爱法治，如你
我内心的一个个“小苹果”。

在这个金秋十月，再没有
什么声音，比“法治”来得更洪
亮——

10 月 20 日以来，党的十八
届四中全会召开的同时，全社
会目光聚焦“法治”。全社会、
全中国乃至全世界，都在朝着
中国即将开辟的新的前进方向
凝视。

国家治理的大道理，也许
普通百姓听着要转几个弯。但
是，揭开法治“大衣”的一角，内
里呈现的，却是与普通百姓千
丝万缕的联系。社会之所以关
注“法治”，说到底，还是因为它
跟平民百姓所能发生关系的广
度和深度。

不妨列举几例。就在前
几天，云南昆明一工地与所在
地 村 民 发 生 冲 突 致 8 人 死
亡。假如矛盾早已有法治的
轨道加以解决，假如每个公民
都意识到暴力必将受法律惩
处，假如强权一直都感受到法
律的严厉规约，那么这一事件
还能发生吗？

就在前些时，人们再问昆
山“8·2”车间粉尘爆炸案调查
结果。假如执法机关的每一次
检查，都能刚正不阿，如此重大
的安全隐患能在光天化日之下
存在那么久吗？那些也许是你
我亲人、朋友的打工者，会这样
轻易地生命陨落吗？

就在前几天，河南工商局
也干出一件有悖法理的事。该
工商局发起了红头文件，催促
下属各执法机构赶紧完成罚款
额 度 ，且 与 执 法 人 员 收 入 挂
钩。假如都把执法当做生意来
做，又如何保证普通公民不在
法律的执行中遭受委屈？

在这样的一个时代面前，
平常百姓在内心，对法治的期
盼从未如此强烈——

法治是人生和心灵安宁之
所系。在时代的剧烈变迁中，
在利益的阡陌交错中，在城市
化的陌生人社会中，何以维系
每一个平民的生计、安危和幸
福？作为没有权势、没有足够
财富、没有深厚背景的绝大多
数百姓，惟有将法治当做自己
的“靠山”！

法治饱含着每个人真切的
民生期待。生孩子了，可以不
担心奶粉质量；家人生病了，可
以不纠结要不要向医生送红
包；出门在外谋生，可以不担心
生产出事故，工资被拖欠；在城
市化的突飞猛进中，可以不担
心自家的房子和土地突然就没
了。因为，一切有法治。

法治定义着每个活在当下
的人的心态。当遭遇纠纷，可
以不再暴力相向，甚至走向报
复社会，而是一句简单的“法庭
上见”则可；当我们办事，第一
反应不再是有没有熟人，可不
可以托关系，而是坦然接受制
度和规则的安排，人生从此变
得轻松。因为，一切有法治。

法治托起和谐社会的底
线。当人们的利益调整交付于
法治，当公权受到驯服和约束，
当所有人都“服从于规则之治的
事业”，则符合正义原则的社会
秩序必将养成。而当规则深深
嵌进民族心理，这又将实现国民
性的现代化。如此，不必再担心
中国式过马路、中国式插队、中
国式旅游。因为，法治是一张大
网，有了法治的托底，道德也就
失去了向下探底的空间。

从民生的角度看法治，法
治看似很远，但却是每个人心
中极其珍爱的“小苹果”。而一
个个小期待实现了，强大国家
的中国梦也定然无虞。有此法
治，你对它的爱怎么会嫌够呢？

爱法治，
如你我的“小苹果”衢州在下一盘“大棋”。这是一盘

连接衢州当下与未来的“大棋”，是一
盘精心布局和志在高远的“大棋”，是
衢州主政者和几百万大众同心协力在
下的“大棋”。

在这一大棋盘中，一头是发展，一
头是转型，能挑起这副重担的唯有科
技创新。

一个地方工作，借喻走棋布局。
把生态文明建设比喻成这盘棋的金角
银边，是棋局中的“根据地”，不把这个
基础夯实，这盘棋是无法往下走的。
棋盘中关键的那颗或几颗棋，棋语中
称其为棋筋，在棋局中起关键和筋骨
作用。发展和转型，无疑在经济大局
中起着主体和筋骨作用，筋骨棋走活
走好，全局皆活皆好。这是棋局中的
常识，更是工作中的常理。

棋局中还有非常重要的一招，棋
语中称其为“先手棋”。谁能下好先手
棋，谁就能赢得棋局中的主动权。习
近平总书记曾经把科技创新形象地比
喻成先手棋。科技创新，占领先机，赢
得优势。这是一个十分重要的思想。

地居相对偏远和经济略欠发达的
衢州，在位于大都市杭州的海创园借
用一块“飞地”，建成衢州海创园，筑起
科技创新高地。这，显然是衢州在这
盘大棋中的一个精心布局，更是妙不
可言的一招先手棋。

这是一个科技进步推进经济发展
的时代。在经济发展和经济转型进程
中起决定性作用的，唯有科技创新。
棋局中的先手棋，对于维护起关键作用
的那颗或那几颗棋筋，乃至对于全局的
主动和胜出，关系重大。科技创新这一
支点，就是一着“先手棋”，对于发展和
转型这一全局，它的撬动力量起着关键

性作用。因为如此，中央一直把创新驱
动放在核心战略这样一个高度。

衢州海创园毗邻阿里巴巴，4 幢
楼，6 万多平方米。尽管明年 5 月海创
园才能投入使用，但他们已经对海创
园未来谋篇布局。这可是衢州科技创
新的金篮子，里面放哪些金蛋蛋，对未
来衢州发展和转型影响太大了。主政
者，相关部门，还邀请媒体，共商其策，
讨论意见，足见其重视程度之高。

海创园方向是清晰且坚定的。引
领衢州未来产业，引进高端科技人
才。海创园定位是具体且明确的。科
技创新的孵化器，科技人才的集聚
地。海创园作用更是赋予厚望的。尽
可能集聚大都市科技创新元素，支撑
起衢州发展和转型的科技平台。总
之，海创园将成为衢州科技创新的一
个高地，成为衢州企业科研总部，成为
衢州新兴产业承接平台。

海创园，海归人才创业创新之园。
当下正是一个海归人才回国创业创新
的火红年代。今非昔比，年轮转动。这
些年学成归来的年轻英才愈来愈多乐
于回国创业创新，还有科技人才也愈来
愈多乐于回国施展抱负和才华。谁抓
住这个机会，谁就能居于科技创新高
地。海归科技人才手中有科技成果和
科技项目。谁能吸纳这些科技人才，就
掌控市场资源配置的决定权。如果说
过去资本是市场资源中起核心关键作
用的，那现在是掌握科技成果的科技人

才起着决定性作用。引得凤凰来，先有
梧桐树。设置在大都市的海创园，就是
这棵梧桐树。海创园是否成功的一个
标志，就看能够引来多少数量和质量的
海归科技人才，引进国内各种高端科技
人才，并将科技成果和项目进行转化，
用以引领衢州产业和企业发展。

企业是科技创新的主体。海创园
运营主体应该是企业。生产和研发可
以分离，生产仍放在下面，研发放在都
市，已经成为许多企业的选择。政府建
立海创园，是为企业搭建平台。导演吸
引人才和进行研发大剧的只能是企
业。大都市有着科技创新和企业研发
的所有优势。衢州有眼光、有胆略、有实
力的企业，应该借用这块科技创新高地，
招揽高端人才，汇聚科技信息，集中科技
攻关，把研发最核心要素放在这个高平
台。海创园集聚政府资源和科技要素，
这对衢州企业是一个十分难得的机会。
海创园成不成功，还要看能够让衢州多
少企业研发总部入驻，并让这些企业实
现后方生产同都市研发相对接，让这里
成为企业科技创新泉水相涌的源头。

海创园最大价值和最终追求是引
领衢州产业发展。海创园空间是有限
的，不可能被赋予所有科技创新的任
务。这就有一个轻重缓急选择的问题。

诚如他们思考的一样，希望能把毗
邻阿里巴巴电商上下游产业，还有阿里
巴巴溢出的电商人才、市场等要素，引
进海创园。杭州更是在大力发展信息

产业，智慧城市经济元素无处不在，跳
跃着无限商机。海创园第一个目标就
要盯住信息产业这个制高点，为未来衢
州信息产业和电商企业发展建好“蓄水
池”。假以时日，衢州信息产业和电商
企业也会红红火火发展起来。

海创园一个重要目标，就是连接
衢州雏形已现的新材料、新能源、高端
装备制造等新兴产业。这是衢州经济
转型的主体产业，又是高新科技集聚
创新的产业，更是需要高端人才和研
发的重点产业。衢州已经拥有一批这
样企业，它们急需科技创新的援助和
支撑。新材料、新能源更是前沿科技
研发的重点，又是新兴产业发展已经
比较成熟的一片蓝海。这，自然应该
成为海创园实现目标的重中之重。

海创园还有一个目标，就是为衢州
传统产业转型升级提供科技创新的支
撑。大部分地区，在一个相当长时间
里，传统产业仍是支撑当地经济发展的
主体。它们既要为经济发展起着主体
贡献作用，又要在发展进程中让自己转
型升级。无论是发展，还是转型升级，
都离不开科技创新。其实，多数新兴产
业和企业发展的血管中，都流淌着传统
产业的血液。传统产业注入科技创新
元素，就能转型升级为新兴产业。海创
园若能选择发展空间比较大的几个传
统产业，集聚科技人才，集中研发攻关，
就能大大加快产业结构调整的速度。

在杭州建立海创园，衢州是全省
市县中第一个。大都市集聚科技创新
所有要素资源。借助这一科技高地，
打开一条科技创新通道捷径。这，是
一次改革和创新，是一次探索和尝
试。但愿衢州这着“先手棋”，能把衢
州发展和转型这盘大棋走活走好。

衢州海创园：下好先手棋
王玉宝


